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VERSIÓN DE LA COM. COMUNICACIÓN CELEBRADA POR LA 
HONORABLE LXI LEGISLATURA CONSTITUCIONAL DEL 
ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE SONORA, EL DÍA 04 DE 

NOVIEMBRE DE 2015. 
 
 

Presidencia de la  C. Dip. Karmen Aída Díaz Brown Ojeda. 
(Asistencia de 6 Diputados) 

 
Inicio: 19:09 Horas 

 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Buenas tardes a todos. 

Agradezco la presencia de mis compañeros diputadas y diputados, asimismo 

de la licenciada Yaisa Cobos, muchas gracias, representante de la Dirección 

General de Comunicación del Supremo Tribunal de Justicia del Estado; del 

licenciado Alberto Nevárez, Director General de Comunicación Social en este 

Poder Legislativo, para la instalación y primera reunión de la Comisión de 

Comunicación y Enlace Social, la cual este día inicia los trabajos que conforme 

al marco jurídico de este Poder Legislativo nos compete atender. Para dar 

inicio a la reunión, como primer punto debemos corroborar la existencia del 

quorum legal y, en este sentido, solicito a mi compañero diputado David 

Palafox, realizar el pase de lista correspondiente. 

C. DIP. PALAFOX CELAYA DAVID HOMERO: Muchas gracias, presidenta y 

qué honor que me haya designado su secretario. Primero que nada, la 

diputada Karmen Aída Díaz Brown; diputado Emeterio Ochoa; diputada Kitty 

Gutiérrez; diputado David Palafox, presente; diputada Sandra Mercedes 

Hernández Barajas; diputada Lisette López Godínez. (Falta de la diputada 

Rosario Carolina Lara Moreno). Hay quórum, presidenta. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Habiendo quórum legal para 

celebrar la reunión válidamente, a continuación me permito solicitar, de nueva 

cuenta, a mi compañero David Palafox, realice la lectura del orden del día para 

someterlo a votación de los integrantes de esta Comisión. 

C. DIP. PALAFOX CELAYA DAVID HOMERO: Muy bien. En el orden del día 

está como punto número  



2 
 

1. Lista de asistencia y declaratoria del quorum.  
 

2. Lectura y aprobación del orden del día.  
 

3. Declaración formal de instalación de los trabajos de la Comisión de 
Comunicación y Enlace Social.  

 
4. Participación de los integrantes de la Comisión.  

 
5. Clausura de la reunión. 

 
C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Perfecto. Continuando con el 

desarrollo de esta reunión, procedo a desahogar el siguiente punto. Para tal 

efecto declaro formalmente iniciadas las labores de la Comisión de 

Comunicación y Enlace Social de la Sexagésima Primera Legislatura. Les 

agradezco en primer lugar a mis compañeros diputados, su atenta respuesta a 

la convocatoria para esta Comisión de Comunicación y Enlace Social, que 

inicia hoy sus trabajos del día. Agradezco, desde luego, la presencia de 

titulares del área del Poder Judicial y del Poder Legislativo. Su presencia es 

sinónimo de interés y compromiso con la delicada responsabilidad que ostenta 

cada uno de los ámbitos de sus funciones. Saludo con especial afecto a todos 

y cada uno de los representantes de los medios de comunicación de la entidad, 

y les agradezco siempre la consideración, la atención y el seguimiento que 

tienen a bien prestar a cada una de las actividades de los miembros de esta 

Legislatura. Muy buenas tardes a todos. El inicio de los trabajos de esta 

Comisión de Comunicación y Enlace Social habla, estoy segura, del interés y 

del compromiso que los integrantes de esta Legislatura guardamos, no sólo 

con los medios de comunicación de manera formal, sino de nuestro interés 

sobre todo con la sociedad en conjunto, a quien entendemos como el 

destinatario final de todos nuestros esfuerzos. Me queda claro que, hoy como 

nunca antes, vivimos en época de información. Tiempos donde mantenernos 

informados y mantener informada a la sociedad es una tarea indispensable, 

ineludible y de permanente compromiso. Los tiempos que hoy se viven en 

Sonora nos comprometen sobremanera con la transparencia de nuestras 

acciones, nos comprometen a ser congruentes y a ser claros en el quehacer 

como servidores de los demás. Estoy convencida de que en este tiempo, la 

cercanía entre el gobierno y la sociedad debe de ser estrecha y productiva, ágil 

y oportuna. Sólo así puedo entender el avance y el desarrollo de Sonora. 
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Trabajando juntos sociedad y gobierno, y en esta responsabilidad compartida, 

me queda claro que los medios de comunicación juegan un papel y tienen un 

papel preponderante. Reconozco, en la tarea de los medios de comunicación, 

una valiosa oportunidad de dar a conocer y de escuchar las voces de la 

sociedad sobre nuestro trabajo, pero sobre todo, reconozco que es a través de 

los medios de comunicación como podemos construir con una amplia 

participación social, las bases del crecimiento incluyente y con dignidad que 

queremos para todos los sonorenses en los próximos años. Creo firmemente 

que en la medida en que las instancias de gobierno seamos capaces de crear y 

producir información apegadas a la realidad y en el lenguaje sencillo que 

responde a la demanda de las mayorías, bajo esquemas novedosos que 

privilegien la veracidad, por desafiante que ésta sea, se nos presente, 

estaremos construyendo puentes de comunicación en ambos sentidos, con 

resultados concretos a favor de la calidad de la vida de las familias de los 

sonorenses. Desde esta presidencia de la Comisión de Comunicación y Enlace 

Social, abrimos este espacio para la discusión y el análisis de propuesta y 

proyectos que vengan a fortalecer la comunicación institucional que fomente la 

participación activa en igualdad de condiciones de los ciudadanos en el 

proceso de la comunicación, y que garanticen, en todas sus expresiones, el 

derecho a informar y ser informado, consagrando a nuestras leyes. El reto es 

grande, pero sin embargo confío que la aportación de las propuestas de cada 

uno de nosotros, lograremos una comunicación, un enlace con la ciudadanía 

más directo, más abierto y más real. Hay mucho por hacer, pero no me cabe la 

menor duda que como legislatura dejaremos huella en el camino para ofrecer 

la mayor transparencia. Vamos a trabajar juntos, porque unidos logramos más. 

Gracias. En el desahogo del siguiente punto del orden del día, se abre el 

espacio para las participaciones, por si alguno de ustedes compañeros 

diputados o alguna de las distinguidas personalidades que nos acompañan, 

desean hacer uso de la voz, pueden hacerlo a partir de este momento. 

Bienvenida, diputada. 

 

C. DIP. LÓPEZ GODÍNEZ LISETTE: Muy buenas tardes. Muchas felicidades 

por la instalación de esta Comisión. Bienvenidos a nuestros invitados, es muy 

importante para nosotros contar con su presencia. Compañeros diputados, 
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gracias por estar aquí. El trabajo de esta Comisión es la de supervisar que se 

proyecte el trabajo legislativo, pero sobre todo el contribuir a una mejor 

percepción social del trabajo que se realiza en este Poder Legislativo. No es 

una responsabilidad menor el coadyuvar a diseñar el Programa Anual de 

Comunicación Social, pues este documento es rector en la relación que tendrá 

este poder soberano con los medios de comunicación, cosa que considero de 

vital importancia. Pero de igual forma es el trabajo de… es trabajo de esta 

Comisión, estar en coordinación con el Departamento de Informática para 

supervisar que la página oficial del Congreso del Estado se encuentre 

actualizada y sea de utilidad para el interés público. Debemos procurar que la 

relación de este Poder Legislativo con los medios de comunicación sea para 

informar y para construir, pero también para debatir. Es necesario que 

volteemos a ver a los medios electrónicos, a los periodistas sociales, a los 

autores de distintos blogs, y no sólo a los grandes de los medios de 

comunicación. Esto sin ánimos, por supuesto, de desacreditar a ningún medio, 

ya que todos son importantes y con amplio respeto por nuestra comunidad 

sobre todo. Debemos estar muy atentos y realizar la aplicación de auditorias de 

imagen y percepción, esto para saber cuáles son los indicadores reales de 

percepción de esta Soberanía. Entender de manera sistemática y objetiva el 

cómo nos ven y qué esperan de nosotros. En el próximo Programa Anual de 

Comunicación Social, tampoco debemos de descuidar el uso de las redes 

sociales, las que son oficiales desde este Poder Legislativo. Creo que los 

jóvenes y no tan jóvenes, pueden encontrar una valiosísima herramienta para 

informarse. Retomando el tema de los medios electrónicos y medios 

emergentes, considero necesario poner sobre la mesa que las campañas 

institucionales que realice este Poder Legislativo consideren a todas las voces 

que día a día informan y que nos ayudan a transmitir lo que hacemos o 

dejamos de hacer. Es de vital importancia, pero sobre todo una actitud 

democrática. Muchas gracias. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Muchas gracias, diputada. 

¿Alguien más que quiera participar? Adelante, diputada. 

C. DIP. GUTIÉRREZ MAZÓN KITTY: Primero que nada, presidenta, felicitarla 

por la instalación de la Comisión. A los compañeros diputados, me da 
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muchísimo gusto coincidir, (hemos coincidido en algunas otras comisiones), en 

ésta que es tan importante, porque como bien lo decía nuestra compañera, es 

una manera de acercarnos a la comunidad. Los medios de comunicación son 

la herramienta número uno que tenemos para estar cerca de la gente. Para 

informarle qué es lo que estamos haciendo, para que sepan cuáles son 

nuestros objetivos, que para todos nosotros es trabajar a beneficio de los 

sonorenses. No hay mejor manera que teniendo a los medios de comunicación 

informados. De esa manera, informamos a Sonora y nuestra responsabilidad 

es de hacer, de trabajar, de sacar adelante proyectos, de sacar adelante leyes 

y de trabajar por el bien de la comunidad y eso, creo que coincidimos en 

estarlo haciendo y vamos a coincidir en trabajar en conjunto y de la mano con 

los medios de comunicación. Agradecerles y pedirles con mucha 

responsabilidad… aquí nos acompaña Beto, muchísimas gracias… pero con 

mucha responsabilidad, con mucho compromiso, trabajar de la mano con 

nosotros. Nuestro objetivo es sacar adelante nuestros proyectos… los 

proyectos de nuestros sonorenses, y hacerles ver qué es lo que estamos 

haciendo, cómo lo estamos haciendo. Darles a conocer los proyectos que se 

están llevando a cabo, y de esa manera, estamos pudiendo hacer partícipes a 

los sonorenses, pero también incluirlos, ser incluyentes. Muchísimas gracias. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Gracias, diputada. Adelante. 

C. DIP. HERNÁNDEZ BARAJAS SANDRA MERCEDES: Buenas noches. Ya 

está oscuro, por eso digo buenas noches. Muchas felicidades, presidenta, por 

esta comisión. Yo quiero reiterarles el compromiso a todos los medios de 

comunicación, a los invitados especiales que se encuentran aquí con nosotros, 

que una labor fundamental de esta Comisión, y de nosotros como legislatura, 

es precisamente legislar, es precisamente abrir los caminos legales que 

fortalezcan a cada uno de los sectores y este es uno de ellos, los medios de 

comunicación y evidentemente el enlace social que nosotros tenemos que 

mantener con el ciudadano. Para eso esta Comisión es formada, para recibir 

propuestas de trabajo, para elaborar un plan de trabajo, hacer una 

coordinación permanente con los medios de comunicación y poder entablar las 

líneas efectivas para hacer llegar la veracidad de la información hacia la gente. 

Difícilmente es regular la información en las redes sociales, cuando no se tiene 



6 
 

una investigación de fondo. No lo podemos hacer. Sería estar escarbando en 

un pozo muy grande para poder encontrar una hoja ahí, ¿no? Pero sin 

embargo, sí tenemos nosotros las herramientas y somos el conducto para que 

ustedes nos hagan unas propuestas de trabajo, y en materia de legislación 

nosotros poder aportar, y nosotros ser ese conducto hacia ustedes. El trabajo 

de una comisión no es únicamente entablar una conversación con ustedes, no 

es únicamente llevar a cabo una socialización y llevar una buena relación con 

los medios. El trabajo de una comisión depende de hacer sesiones cada mes 

con ustedes, de hacer un plan de trabajo, de establecer indicadores, de medir, 

de metas, de misión, de visión, y en ellos ustedes deben estar incluidos porque 

ustedes son la portavoz de la información hacia los ciudadanos. ¿Qué 

queremos nosotros en esta Comisión? Trabajar efectivamente, pero trabajar 

con papel, trabajar con documento en mano, trabajar dejando un buen 

producto. Eso queremos hacer. Y esta Legislatura acuerda en llevar en buenos 

términos cualquier tipo de información que sea efectiva para nosotros y poder 

hacer modificaciones, derogaciones o incluso nuevas iniciativas de ley que 

permitan en estos tiempos hacer una manera efectiva de comunicar al 

ciudadano. Gracias. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Muchas gracias, diputada. 

Bienvenido, diputado Emeterio. ¿Quieres participar? (Inaudible) Adelante, 

diputado. 

C. DIP. PALAFOX CELAYA DAVID HOMERO: Nada más… A mí me 

complace mucho estar en esta Comisión. Creo ser una persona que está muy 

comprometida, y me siento un aliado de los medios de comunicación, de toda 

la vida. Ahora si que… parte de como yo empecé mi carrera en la política, fue 

tener un contacto directo con los medios, con los periodistas, conocer de fondo 

el trabajo de reporteros, de cómo buscar la nota y hacer un trabajo muy digno 

de la profesión del periodismo. En este sentido, solamente quiero comentar 

que trabajaré muy fuerte en el tema de respetar y hacer valer el derecho de la 

libre expresión. Y quiero poner sobre la mesa un tema que creo muchos 

periodistas y reporteros estarán muy de acuerdo con su servidor y con los que 

así quieran verlo. Hay, creo, que una iniciativa, un proyecto de iniciativa que 

hace algunos años se presentó aquí en el Congreso, para darles una mayor 
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protección a los medios de comunicación, al trabajo del periodismo, y que 

pudiéramos ponerla, analizarla, evaluarla, para trabajar en ese aspecto tan 

importante. Porque sabemos precisamente que ahorita en México, las 

condiciones y las circunstancias, no nada más para el medio del periodismo o 

de los medios de comunicación, es muy vulnerable. Pero en este caso que nos 

ocupa, de la Comisión de Comunicación, creo importante tocarlo, tenerlo en 

cuenta, y que en base a la coordinación que tú dispongas, diputada, podamos 

sacar de la congeladora ese proyecto de iniciativa y estudiarlo, y creo que será 

en beneficio de todos los periodistas que aquí en su momento nos lo hicieron 

saber. Entre ellos, nuestro amigo José Roberto, que está aquí presente, 

nuestro amigo Damián, nuestra amiga Isela, Carlos, Armando, que también 

están muy atentos a este tema. Así es que solamente quiero tocar esos dos 

temas y ponerme a la orden para cualquier cosa que se disponga aquí en la 

Comisión. Muchas gracias. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Muchísimas gracias, diputado. 

De verdad, gracias por tu participación y sí, es un muy buen punto, proteger a 

los que nos informan y a los que informan, es de vital importancia. Diputado, 

adelante. 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Muchas gracias, presidenta. Nada más 

agradecerles. De igual manera, me siento contento de pertenecer a esta 

Comisión, y de la misma manera, trabajar en equipo. Hacer un esfuerzo, 

porque el tema de los medios de comunicación pues es un trabajo primordial 

para la labor de todos los poderes, y el Congreso tiene un labor muy 

importante, pero desgraciadamente en cada uno de nuestros distritos es muy 

difícil que la gente se entere del trabajo legislativo que llevamos a cabo aquí, 

en este Congreso. Los medios de comunicación juegan una labor muy 

importante en la comunicación hacia toda la comunidad, en que estén 

enterados en la labor que se realiza aquí legislativamente y, obviamente, pues 

también le toca al Ejecutivo hacer su parte. Nosotros, desde esta Comisión, 

creo que tenemos una labor, una oportunidad de realmente… pues que no 

solamente nos reunamos a ver los convenios o ese tipo de cosas que se 

realizan, sino que veamos más allá, de cómo cada vez podemos aprovechar la 

profesionalización de los medios de comunicación, la importancia del 
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periodismo auténtico, del real periodismo, de hacerle honor al periodismo, los 

que trabajan todos los días en la investigación, en la veracidad y que realmente 

valoremos ese esfuerzo que muchos hacen. Que valoremos que la gente que 

realmente se prepara para llevar con veracidad, con profesionalismo, con 

honestidad esa profesión, y que obviamente trabajemos en equipo para que el 

trabajo que se realiza en el Congreso del Estado, pues llegue a la comunidad 

que representamos. Muchas gracias. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Muchas gracias, diputado. 

Alguno de nuestros… Claro que sí. 

C. DUARTE DEMIÁN: Un pequeño comentario. Primero que nada felicitarlos 

por la integración de la Comisión de Comunicación y Enlace Social. Es una… 

aunque no lo crean es una comisión muy importante, sobre todo para quienes 

trabajamos en los medios de comunicación. Y miren, hay muchas cosas que 

hacer. Realmente me gusta mucho lo que dice David Palafox, al respecto del 

tema de los periodistas, es un asunto fundamental. Hay muchos compañeros, 

no todos, debo decirlo, pero hay muchos que tienen una situación en la cual su 

trabajo no les garantiza el tema de la seguridad social. Entonces seguramente 

para muchos de ellos será fundamental. Sin embargo creo, que más que otra 

cosa, es evidente que el trabajo que se desprende de esta Comisión, es 

permitir, por medio de herramientas, que la gente entienda el trabajo que se 

hace en el Congreso del Estado. Es una labor compleja, puesto que la gente 

pues por desgracia tiene una pésima imagen de los diputados ¿verdad? En 

parte porque no entienden el trabajo legislativo, en parte porque la experiencia 

de anteriores legislaturas pues les ha dejado un amargo sabor de boca ¿no? 

Me gusta mucho el tono en que esta legislatura en particular ha empezado. El 

clima de la concordia. Afortunadamente lograron ponerse de acuerdo en este 

espinoso tema que trataron el día de ayer y bueno, pues ya volvieron al tema 

de las sesiones, y qué bueno, porque están a tiempo para entrarle al asunto del 

presupuesto en tiempo y forma. Ahora, una petición en particular… que bueno, 

la hago yo, y no hablo a nombre de ningún medio, más que del mío, es que por 

favor le den elementos aquí a Alberto Nevárez, que hace un trabajo excelente 

pero con escasos recursos técnicos, materiales y económicos. La verdad es 

que harían muy bien en dotarle de los recursos necesarios. Y cuando hablo de 
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recursos, hablo por ejemplo de una red de Internet decente ¿no? Es normal 

que cuando ustedes están en sesión, la red que está disponible para los 

medios se sature y sea imposible pues trabajar con ella. Les hablo de… antes 

había, por ejemplo una cabina de radio, ya no la hay. Les hablo de 

computadoras modernas. No todos los colegas tienen a su disposición lap tops 

o tabletas electrónicas. Las computadoras que tienen ahí, tienen por lo menos 

15 años ¿no? de antigüedad. Entonces son elementos que al final de cuentas 

facilitan mucho el trabajo de los medios de comunicación. Es importante que le 

pongan atención a este tipo de cosas, porque bueno, el trabajo que hacemos 

nosotros los periodistas, a través de los medios de comunicación, es la ventana 

que ustedes tienen hacia la sociedad. Entonces en función de eso, pues no lo 

echen en saco roto. Me gustaría mucho que a través de la comisión, pues 

tuvieran precisamente la determinación de llevar a cabo estas cuestiones. Del 

asunto de los convenios, que dice el señor diputado. Pues es un asunto 

importante ¿no? Los medios de comunicación son un negocio y pues todos 

están a la expectativa evidentemente de esto. La verdad es que en la medida 

en que ustedes, diputados, pues tengan la disposición y la manera de trabajar 

con nosotros los medios de comunicación, nosotros estamos en la mejor 

disposición también de ayudarles y apoyarles en su labor legislativa. Entonces 

muchísimas gracias y a sus órdenes. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Muchísimas gracias. 

C. LIC. COBOS YAISA: Primero que nada felicitarla por la instalación de esta 

Comisión que es sumamente importante para la relación con los medios de 

comunicación. Y a nombre del Poder Judicial y obviamente del magistrado 

presidente Francisco Gutiérrez, reiterar el compromiso que tiene el Poder 

Judicial con el Poder Ejecutivo, y obviamente con el Poder Legislativo, de 

trabajar en conjunto y en equipo, para informar de manera eficaz a los medios 

de comunicación que se acerquen a nosotros. Tenemos un trabajo sumamente 

importante, yo creo que de los tres poderes, porque hay una mala imagen de 

parte de la gente hacia nosotros, y muchas veces los medios no están 

informados de una manera correcta. Entonces creo que es muy importante 

trabajar en eso ¿no? los tres poderes en conjunto y en equipo. Entonces 

reiterar el compromiso tanto con los tres poderes como con los medios de 
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comunicación, de que vamos a estar trabajando en tener una excelente 

relación con ustedes. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Muchísimas gracias. Alberto. 

LIC. NEVÁREZ GRIJALVA ALBERTO: Buenas noches y muchas felicidades. 

Muchas gracias por convocarnos. Con mucho gusto estamos aquí, en primera 

instancia para reiterar nuestro compromiso de hacer el trabajo que sea 

necesario para difundir las actividades de esta legislatura y retomar algunos 

asuntos pendientes, que son de suma importancia como lo han dicho. Yo 

considero que el trabajo de esta comisión es sumamente importante y tiene 

dos vertientes: una es, precisamente la interna, la que atañe a la dirección a mi 

cargo, en donde se tiene que ver de qué manera nos encaminamos en este 

esfuerzo de lograr una correcta divulgación de todo lo que ustedes, los 

diputados, están haciendo, de la manera más eficaz posible, considerando 

todas las herramientas. En ese tenor, qué bueno que mencionan la parte de 

recursos materiales sobre todo. Porque efectivamente, uno de los propósitos 

que yo tengo en mi intervención, es solicitar su apoyo en el presupuesto 

entrante para entrarle al tema de la digitalización del Departamento de 

Producción del Congreso del Estado. Como ustedes saben, está un apagón 

analógico en marcha, ahorita a nivel nacional, que es una tendencia mundial, 

debido a los avances que hay en la tecnología, para el cual no estamos 

preparados aquí en el Poder Legislativo. Esto significa que en lo que las 

televisoras están ya equipándose (todas ellas), va llegar un momento en que lo 

que nosotros generemos, no lo van a poder utilizar porque nuestro equipo es 

analógico. Entonces esto es inaplazable. De hecho la fecha límite era el 31 de 

diciembre y se prorrogó a junio del año que entra, hasta ahorita. Entonces 

tenemos esos meses para poder avanzar en una inversión que… pues que va 

ser importante. El equipo, más o menos... aquí está Óscar Armando López, 

conmigo, que es el jefe del Departamento de Producción, tiene 

aproximadamente ¿qué? 13, 14 años más o menos. Entonces estamos ahorita 

trabajando en eso, en hacer una valoración para hacérselas llegar, por un lado. 

Por el otro también es muy importante la parte hacia afuera, la parte legislativa, 

propiamente. Ahorita el diputado Palafox, mencionaba efectivamente una 

iniciativa que quedó desechada. Fue una iniciativa de la 59 Legislatura, como 
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ustedes recordarán, en la 60, en alguna de las sesiones, determinaron 

desechar todas las iniciativas que se habían quedado por una u otra razón 

rezagadas. De tal manera que ya no se puede decir, ni siquiera que estén en la 

congeladora, ya no están. Tendrían que volver a retomarla ¿no? Y que se 

refería a ese tema muy sentido del gremio periodístico, que es el de la 

seguridad social. Muchos compañeros, pues no tienen absolutamente ningún 

tipo de seguridad social, y cuando tienen algún problema, pues ahí tienen que 

estar organizando pollizas y hamburguesadas para poder atender a su familia 

médicamente. Es un tema en el que no se avanzó por una u otra razón y que 

se quedó ahí, y bueno, no se le dio seguimiento, y no sólo eso sino que se 

desechó. Hay otro tema pendiente que quedó de la 60 Legislatura, que es el de 

unos foros. Los compañeros aquí, recordarán ¿no? Unos foros de consulta que 

se hicieron, se denominaban Foro de Análisis, Diagnóstico y Propuestas para 

el Ejercicio Periodístico en Sonora. Y bueno, tenían el propósito de determinar 

con una iniciativa que creara una Comisión Estatal de Defensa de los Derechos 

del Ejercicio Periodístico, esto a raíz de algunos incidentes que se tuvieron, de 

agresiones a periodistas ¿no? por diversos tipos de autoridades. De tal manera 

que hubo tres foros de consulta: uno, aquí en Hermosillo; otro, en Nogales; 

otro, en Ciudad Obregón. Hubo muchas ponencias. Voy a entregarles a 

ustedes el día de mañana, un resumen de todo eso, del trabajo que se 

presentó, en donde los medios fueron partícipes. Hicieron propuestas muy 

específicas para enriquecer a esa iniciativa, sin embargo, sucedió que se 

vinieron los tiempos electorales y ya fue muy difícil trabajar en ello. Esa 

iniciativa y los resultados de ese foro, eso sí están como uno de los pendientes 

que quedaron aún activos y habría que ver qué seguimiento se les da. 

Curiosamente, algunos periodistas y algunos medios de comunicación se 

pronunciaron en contra de la creación de una comisión como tal. Es decir, 

decían… no, pues un ente burocrático para que nos defienda. Pero había 

opiniones también a favor, y bueno, ellos podrán elaborar más si lo desean. Sin 

embargo es uno de los grandes pendientes. Y yo siento que uno de los que se 

va venir, que ya es un tema a nivel nacional, es el de las iniciativas para 

reglamentar los contenidos en el ciberespacio. No tenemos absolutamente 

ningún tipo de legislación al respecto, ni estatal, ni federal. Hubo por ahí una 

iniciativa que presentó un senador recientemente, y bueno, están ahorita 
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trabajándose en eso pero es un tema que se puede venir… (Inaudible) 

Exactamente. La van a… entiendo que están trabajando una nueva propuesta 

¿no? Pero yo creo que es algo que va bajar a los estados eventualmente, y 

que es muy importante porque ciertamente, como dijo la diputada Lisette 

López, el tema de las redes es impresionante. En el año 2013, para elaborar 

nuestro programa de trabajo (que obviamente presentaremos a ustedes para 

su aprobación y observaciones), nosotros nos dimos a la tarea de conducir una 

encuesta al seno de la Universidad de Sonora. Ciertamente es una sola 

universidad, es un universo reducido, sin embargo es la universidad con mayor 

número de estudiantes del Estado, y ahí el resultado que arrojó, es que el 81% 

de los estudiantes se informan a través de Facebook; 17% a través de Twitter y 

el resto se reparte. Es decir, ese segmento de la población se entera de lo que 

está sucediendo a través de Facebook. Ojo, esto no significa necesariamente 

que no estén al tanto de columnas periodísticas, de programas de radio o de 

televisión, porque finalmente en muchas ocasiones si los leen pero les llegó a 

través de Facebook, no necesariamente fue que estén al pendiente de los 

medios en sí. Entonces es un tema importantísimo. Muy incipiente el trabajo en 

esa materia en el Congreso del Estado. De hecho, ni siquiera cuenta de 

Facebook y de Twitter teníamos al llegar, y se establecieron en la 60 

Legislatura. El argumento anterior era que nada más iba a ser una herramienta 

en donde nos iban a golpear o que nos iban a contestar. Sin embargo no nos 

podemos negar a las nuevas tecnologías ¿no? Es necesario entrarle al tema. 

Necesitamos actualizar las plataformas digitales del Congreso, están muy 

rezagadas, muy obsoletas, y es lo que viene y es un proceso irreversible. Lo 

que comentaba Demian, es totalmente cierto, la saturación que se da. En fin, 

todos los elementos que hacen más eficiente el trabajo, es un tema que 

tenemos que abordar, además de los que se le presenten en el ámbito 

legislativo. Entonces básicamente eso es lo que yo les presentaría, y 

obviamente aquí, como les digo, reitero mi compromiso de presentar este plan 

de trabajo que nos están solicitando y la estimación de la parte de la 

actualización del equipo, que eso si también va ser muy importante. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Muchas gracias, Alberto. Y sí, 

yo creo que coincidimos contigo esta Comisión ¿verdad? de que necesitamos 

actualizarnos definitivamente. Estamos pidiendo ser muy honestos y muy 
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transparentes en lo que comunicamos, entonces necesitamos las herramientas 

necesarias para hacer esa comunicación efectiva, transparente y eficaz 

¿verdad? Y también… definitivamente, la iniciativa para reglamentar redes 

sociales, yo creo que no podemos este… pues ir de acuerdo con ella. Las 

redes sociales ya están, son una realidad. No se pueden frenar ¿verdad? es 

algo… como no podemos frenar tampoco la tecnología, y van a seguir. Es una 

manera en que se expresan pues todos los ciudadanos, pero mucho más los 

jóvenes. Los jóvenes es el presente y es el futuro y como bien lo dices, no es 

porque no se informen con otros medios de comunicación, pero simplemente 

las redes sociales es lo que tienen más a la mano todos los seres humanos 

(Inaudible)…pues muchísimas gracias. ¿Algún otro punto que quieran 

comentar? (Inaudible) Adelante, Roberto. 

C. MORALES ROBERTO: Yo tengo 14 años cubriendo el Congreso, y en los 

últimos seis años he notado algo que pasa aquí en los celulares. No sé si otros 

compañeros lo tengan, pero aquí no puedo usar yo el celular, no sé por qué, si 

hay algún detalle aquí arriba, pero sería bueno que también vieran esa parte 

para poder comunicar. Y coincido con lo que dice él, con lo del Beto, también. 

Y el detallito del vidrio, ese que pusieron otra vez ahí ¿no? Que causó este… 

(Inaudible) Sí, en el Pleno. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: El acrílico. 

C. MORALES ROBERTO: Ojalá y lo pudieran, otra vez, volver a quitar. 

C. DIP. BROWN OJEDA KARMEN AÍDA DÍAZ: Bueno, muchísimas gracias. 

Pues muchas gracias. Y tomamos todos los comentarios, iniciativas y lo que 

nos quieran dejar aquí de tarea para mejorar en esta Comisión. Pues al no 

existir más puntos por tratar en el orden del día de esta reunión, quiero 

agradecer la presencia de nuestros invitados especiales, así como de nuestros 

compañeros diputados y diputadas y a los medios de comunicación, dando por 

clausurada esta sesión. Muchas gracias. 

 

Termino: 19:45 Horas. 


